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莊勇 付玉成

人命重要還是上課重要？ 追憶姣香歲月逝
世間再無紅顏笑（下）

——懷念我的老婆

醫 生 的 職 責 就 是 救 死
扶傷，所謂醫者父母心，對
一位仁心仁術的醫生而言，
沒有任何一件事，能比讓一
個瀕臨死亡邊緣的生命垂危
者起死回生，更能令他們感
到欣慰。所有醫德良好的醫

生，都非常珍惜並且定會致力於拯救生命，
病患抑或傷者無論病情或者傷勢有多嚴重，
他們都會傾盡全力予以挽救，不到最後一分
鐘，絕不輕言放棄。

中國廣州市南方醫科大學一名教師因
為在醫院救治病患，致使上課時間延誤了29
分鐘，被校方處罰扣發5月獎金人民幣2000
元等。話題登上微博熱搜，輿論嘩然，批評
「人命重要還是上課重要？」根據南方醫科
大學的規定，因上課不守時造成授課時間延
誤在15分鐘至30分鐘之內的，認定為「嚴重
教學事故」，如因特殊情況發生教學事故
（差錯），則視具體情況進行處理。

該校一份「關於2023學年春季學期兒科
教師上課遲到事件的查處通報」檔顯示，5
月10日上午1、2節課由兒科醫生俞莉老師授
課，但被學生指出未按時到達教室。根據通
報，上課前俞莉老師在醫院查看其分管的病
童病情，其中一名病童疑似腦出血緊急處
理，因情況緊急未能及時報告教研室，處理
完緊急狀況後，在8時29分趕回到教室。通
報文件引起網友熱議，紛紛發佈評論。

教師遲到將近30分鐘，確實會影響到
學生的學習進度。然而，俞莉老師並非路上
堵車等其他原因遲到，而是因為在醫院急救
病患；她是為了搶救病人生命，並非故意為
之。此外，俞莉老師在問題處理完畢後，及
時到達教室，將授課內容妥善安排，順利完

成了授課任務，未造成不良影響。
即使俞莉老師的遲到，確實耽誤了學

生的學習進度，也是情有可原，因為她當時
是在為一名疑似腦出血的病童施行急救。所
謂人命關天，生命比一切都更重要，學生的
學習進度被耽誤了，隨時都可以進行補課，
但是生命消逝了，絕對沒有任何挽回餘地，
醫護人員絕對有義務守護生命。

俞 莉 老 師 被 學 生 責 怪 未 按 時 到 達 教
室，後者所學的是醫科，將來是要當醫生，
相信他們的志願都是能夠拯救更多生命。有
鑒於此，他們應該理解俞莉老師當時是在搶
救一名病童的生命，比起他們的學業，病童
的生命顯得更重要，因此他們應該體諒俞莉
老師。對於「人命重要還是上課重要」的問
題，相信有智慧的人，都知道要怎樣回答，
提出這種問題的人，若不是過於囂張，就是
本身智商有問題。

要知道，這些學生並不是為上課而上
課，而是為了學習如何搶救生命而上課。俞
莉老師的遲到並不是失職，而是曉得事情的
輕重。她要一面行醫，一面授課，顯得很是
吃力，其敬業樂業精神，深值大家欽佩！

校方本來應該體諒俞莉老師工作壓力
很大，多方給予全力支持，卻反倒因她為了
救人把上課時間延誤了，而扣發她5月獎金
人民幣2000元，顯得沒有人情味。幸虧校方
後來在輿論的壓力下，終於改口聲稱學校已
關注到該校第一臨床醫學院教師被通報的網
絡訊息，並說作為醫科院校及其附屬醫院，
生命至上、救死扶傷優先是其始終堅持的價
值理念，學校正在向相關單位瞭解核實情
況，後續將跟進處理。希望該校能夠以人為
本，任何事情都應該以人性化的姿態處理。

6-18-24（二）

三、功成名就
自從我從事了這份工

作，老婆就開始受苦了，一
年四季在海外跑，每個月都
在倒時差，家裡面根本就顧
不上，可以想像，三年多
的時間跑過了50多個國家，

短期工作少則3-5日，多則月餘，直到1995
年主動要求調換崗位，於是便進入了國外
常駐階段。這時間，我老婆是大學老師，
既要工作還要帶孩子，她是一個把孩子看
得非常重的人，裡裡外外，孩子的生活學
習事小，生病住院事大，要說驕慣的孩子
容易生病，大病小病所有病孩子基本都得
過，全靠老婆一把手。那時候我還正處於
海外創業階段，家裡什麼也管不了，而且
還不耐煩，總覺得她一個小孩子都照顧不
好，現在才知道，孩子可不是那麼好管
的，尤其是調皮的男孩子，當然孩子調皮
其實也是預示著他的聰明，現在孩子長大
了，回頭一看，可不，考上的大學是一流
的，留學也在常青籐，工作在美國谷歌總
部，也算老婆沒有白費心思，而我自己，
按兒子的說法充其量也就是個供應商！

培養兒子不簡單，做好自己的工作更
不簡單，老婆做過學院的副院長，也當過
系總支書記，是多年的教學名師，還赴英
國訪學一年，除了桃李滿天下外，成就也
是槓槓的，譯著專著就有好幾本，實用專
利也有好幾項，更不用說教學課本了。

老婆畢業後，開始在機械部標準化
所做標準編製工作，由於坐班，每天很辛
苦，家裡也顧不上，我們商量後決定把她
調到大學工作，前面已經講過，其實老婆
是最不願意當老師的，可是為了家庭，只
能犧牲一個，到北京建工學院試講是我陪
著去的，畢竟有過連雲港的教學經歷，板
書談吐都十分得體，當時就通過了。大學
老師有個門檻，一般都是博士，我老婆也
想去讀博士，碩士期間的導師一個勁的鼓
勵她，甚至可以免試錄取，還是因為家庭
的原因，畢竟兩個外地人在北京弄個孩子
太不容易了，她也知道沒有博士學位要想
升教授是比較困難的，所以她也就認命，
止步於副教授的職稱了，後來她出訪英倫
做了一年的訪學，印度籍教授同樣勸說她
留下深造，她都一一謝絕了，回到家裡安
心的做了一個賢妻良母，踏實於教書育人
的本職工作，

四、生命之殤
2018年，我們的兒子從哥倫比亞大

學碩士畢業，先在彭博社後轉谷歌總部從
事技術工作，2019年兒子結婚，老婆算是
完成了自己的使命，可就在這時，老婆病
倒了，而且一查就是癌症晚期，本來是結
腸癌，被誤診為卵巢癌，醫院稱手術成
功，我們也都高興，沒有想到半年後就復
發了，再次檢查發現原發的沒有割掉，只

好重新手術。老婆是很堅強的，化療一直
在做，病痛沒有動搖她抗爭的決心，我也
做好了一起到菲律濱養老的準備，沒有想
到，醫生的話只能聽一半，一場病症，學
術論文發了好幾篇，而治療效果卻不盡人
意。

2020年的春節，我回國開會，恰逢
新冠作亂，因顧慮封城，大年初二丟下老
婆一人在家而自己獨自返崗出國，一年多
了未能再次謀面，深深地感到愧疚，狠心
離家的時候，老婆的眼中泛著淚光，但她
沒有阻止我，我十分的不捨，但卻不得不
走，後來的發展證明了自己的判斷，中國
封城，菲律濱封國，16-17名業務骨幹滯留
國內無法返崗，剛剛有起色的機構面臨著
停擺的考驗，十多個在施項目突然變成了
沒有管理人員，好在我在窗口期趕到，調
整了管理資源，才打消了業主的顧慮，公
司得以正常地發展。

到2021年4月我自己染上了新冠，帶病
的她天天來安慰我，醫療上的問題我也是
通過她咨詢。同年7月，老婆的頑症再次復
發，而且要進行第三次手術，我只好再次
提出辭職，但因為隔離還是沒有趕上手術
時間，只能在手術後進行陪伴。由於癌細
胞擴散迅速，這次手術沒有成功，此後的
6個月基本都在醫院度過，直到12月28日，
老婆帶著不捨離開了人世。

我老婆是一個很有條理的人，病中還
規劃了十件大事，可惜沒有能夠探望自己
遠在他國的愛子。老婆的陽曆生日是10月
15日，當天她還專門請假回家和我一起在
傷感中過了最後一個生日。一個小小的蛋
糕，一根標著歲月的蠟燭，兩個人靜靜的
用完我做的幾碟小菜，淚水的鹹味伴著蛋
糕的甜味，讓人五味雜陳，在可以數著的
日子裡，老婆被耗得油盡燈殘，將昔日的
靜美悄悄地帶進了天堂。回望過程，深感
地不分好歹，天錯勘賢愚！太不公平了，
唯歎：陰陽兩隔斷腸處，從此世間無顏
色，滿目迷茫抬望眼，唯留天涯孤旅客。

曾經滄海難為水，除卻巫山不是雲，
世間再無紅顏笑，哪得見月落重生燈再
紅？過往歲月，未來時光，日日夜夜，點
點滴滴，淒淒慘慘慼慼，唯有相思淚，知
我相思苦，長相思兮長相憶，短相思兮無
窮極！                                         （全文完）

（作者：付玉成，1986年畢業於武漢
化工學院礦山系採礦專業本科；1991年畢
業於中國礦業大學（北京）碩士；曾留學
亞洲管理學院（AIM）獲EMBA。1997年隻
身赴菲律濱開拓市場，創立中建菲律濱公
司並任總經理，2017年再赴菲律濱創立中
建一局菲律濱公司並任總經理，獲中建一
局海外終身成就獎，2018年中企會最具社
會責任企業家。現任中國國際工程諮詢協
會專家，菲律濱華人作家協會理事，菲律
濱湖北工商總會永遠名譽會長。）

黃國鵬

遊客因購物少被導遊罵
「真醜陋，不要臉」

6月13日，有網友發佈
視頻，稱其跟團旅遊時疑因
購 物 太 少 ， 被 一 位 導 遊 辱
罵。

視頻發出後，引起關注
和熱議。

成都市文旅局官方賬號
「成都文旅」也在該網友視頻下留言：「已
關注到相關信息，正在核查有關情況。」6
月14日晚間，文旅成都發佈了《調查情況通
報》，稱視頻反映情況屬實。

事情的經過是這樣的，6月13日，吉林
的一位網友先後在網上發佈「成都導遊的
醜陋 強買強賣」「不買或者買的少辱罵遊
客」「成都導遊真囂張 不買或者買的少就
開罵」三段視頻，反映自己在成都旅遊時遇
到的事。

我們看看視頻都是些什麼內容？三段
視頻均拍攝於一輛旅遊大巴上，反映的均是
一位女遊客（發佈視頻的網友）與一名男導
遊的爭吵。

第一段視頻中，女遊客對男導遊說：
這不就是購物團嗎，不買就急嗎？我們在重
慶已經買了那麼多（牛肉乾），今天我們不
買就不行？三個人買一包都不可以？

男導遊說：「不可以，要麼你們就不
要買了。」

女遊客說：「對，我說我不買了，你
為什麼要急眼？」

男導遊說了一句「真醜陋」後走向車
後。

女遊客懟了男導遊一句：「你不醜？
你這種人不醜嗎？」

男導遊回懟了一句：「太醜了。」
第二段視頻中，女遊客對男導遊說：

「不買東西說我們不要臉，說我們大伙不要
臉啊？」男導遊說：「真不要臉，對，真不
要臉。」

第 三 段 視 頻 中 ， 男 導 遊 生 氣 地 說 ：
「你真的不要臉，我說句實在話。」女遊客
回懟：「我們不要臉啊，我們為什麼不要
臉？」之後，兩人就報的是不是購物團再次
發生爭執。視頻末尾，男導遊走向車尾，就
遊客報的是不是購物團與其他遊客發生爭
執。

該網友說，事情發生在6月9日，九寨
溝回成都的路上，導遊在車上推
銷他的土特產。因為自己此前在
重慶遊玩的時候已經買了很多並
郵寄到家了，所以導遊在推銷時
她只買了一袋「意思意思」。
「然後他就急了，說在別人那買
那麼多，到他這兒就買一袋。」
該網友在視頻中說，當時她就錄
了那些視頻，也聯繫了當初報團
的旅行社，但旅行社並沒有給她
一個滿意的答覆。

事主確實有投訴到報團的旅
行社，而顯然是因為報團的旅行
社沒有給出滿意的答覆，才不得
不通過互聯網發視頻的方式引起

社會的重視。
而事發地的成都及阿壩有關主管迅速

做出回應。
成都市文化廣電旅遊局、阿壩州文化

廣播電視體育和旅遊局通報中指出，針對6
月13日網民在抖音平台及微博發帖反映「成
都一導遊因遊客不買或少買東西辱罵遊客」
的相關視頻，經成都市和阿壩州的文旅部門
聯合調查，該旅行團為四川省中國國際旅行
社有限公司委託中游國際旅行社（成都）
有限公司金牛分公司接待，由中游國際旅行
社（成都）有限公司金牛分公司委派導遊張
某（所屬機構阿壩州九寨松州導遊協會）提
供導遊服務，視頻反映情況屬實。6月13日
晚，已對涉事旅行社和導遊立案調查，根據
調查核實情況，擬對涉事導遊張某作出吊銷
導遊證的行政處罰，擬對中游國際旅行社
（成都）有限公司金牛分公司作出停業整頓
3個月的行政處罰。

當地旅遊主管部門的反應是及時且有
效的，不像某些地區，不知想掩蓋「醜事」
還是有「小事化了」的想法？互聯網是有記
憶的，發生這種「旅遊醜事」就要學成都、
阿壩那樣，勇於承認並迅速果斷做出行政處
罰決定，還旅遊市場以公正、透明、健康。
主管部門有作為，遊客才不會用腳投票。

但問題的根源還是在於招客的當地旅
行社，遊客報團時或許報的是「純玩團」，
但到了異地接待社有「可能」將「純玩團」
與「購物團」混為一車成行，因此，車上的
接待導遊就分不清。當然，作為導遊這麼謾
罵遊客「不要臉、太醜了」，這就犯了服務
行業的大忌，是旅遊業所不容的。

或許由於行業競爭激烈，才導致「購
物團」死灰復燃，有少數旅行社「打擦邊
球」，降低接待費而得到客源，抱著僥倖心
佔據慘烈競爭的市場。而一旦被揭露，只遭
到三個月停業整頓的行政處罰。其實，在這
個被停業整頓期間，只要業者手上掌握外地
旅行社客戶，還是可以借用同行的招牌操作
的。

徹 底 根 治 的 辦 法 就 是 堅 決 查 處 「 購
物團」，國內旅行接待社只要存在「購物
團」，這個旅遊市場永遠都是「不公平」的
競爭，必將存在遊客與導遊的利益爭執，這
是繞不開的！

賀彥豪

上塘雕藝街的風景
聽說泉州台商投資區有

一條雕藝街，有一天午後，
我和耀文友相約一起去逛一
逛。

瞧街上有風景：入口處
的牌坊用木雕、石雕、磚雕
和瓷雕藝術裝飾而成，美輪

美奐，很有古色古香的千年風韻。整條雕
藝街以 「拼磚、石雕、出磚入石」 構築而
成，延續閩南建築的神韻；尤其是抬眼觀
賞街上一幢幢「坡屋面、燕尾脊」樓房的屋
頂，更是一處難得的勝景。

整條雕藝街全長1.1公里，共有600多間
店面。走在街上，什麼燈具啊、休閒椅啊、
種植池啊、藝術花缽等，滿眼儘是景觀小品
的風景；那些人文的，自然的；古代的，現
代的，雕刻藝術品，流淌著整條街的風景，
特別是彙集當地名家作品的雕藝館更是一道
別樣的雕刻藝術風景。

儘管這條街沒有南京路的繁華喧囂，
也不及長安城「百千家似圍棋局,十二街如
種菜畦」的整齊街容；但是漫步於上塘雕藝
街，雕藝館卻是你不得不去之處，作為「藏
寶之城」的「鎮店之寶」，濃濃的閩南文化
撲面而來，本鄉本土雕刻大師黃泉福、盧思
立、孫文宏、倪世傑等人的雕刻藝術品異彩
紛呈，目不暇接，讓人陶醉。

儘管這條街沒有文化名城泉州西街的
古老滄桑，但張阪的雕刻藝術歷史悠久，源
遠流長，享譽中外，卻是中華優秀傳統文化
藝術的一朵奇葩，技藝超群，令人驚歎不
已。

陽光明媚，我們款款行走在上塘雕藝
街，張阪木雕文化歷史讓我思緒紛飛——

早 在 唐 末 五 代 ， 張 阪 木 雕 隨 著 閩 南
「皇宮起」仿宮殿式大型傳統民居建築的興

起，張阪雕藝被廣泛應用於建築之中。張阪
先人以非凡的智慧和才能，大力弘揚古老的
雕藝，它融合閩南地區的傳統，既有古樸淳
厚的藝術風格，又具有閩南文化的精巧成
分。

直到宋元時期，張阪雕藝才進入成熟
時期，其藝術追求和表現形式也由簡到繁，
由粗到細，由拙到精；尤其是泉州開元寺、
安海龍山寺等佛像，均體現這一特點。到了
明清以及民國時期，張阪雕藝步入巔峰，精
品迭出，聲名遠播，台北龍山寺、廈門南普
陀等閩台名剎，都廣泛運用張阪雕刻技藝。

新中國成立後，張阪雕藝青春煥發，
異彩紛呈，湧現出像黃泉福、倪世傑、孫文
宏、孫文勇等一批工藝美術大師。在北京人
民大會堂、毛主席紀念堂等全國著名建築及
名勝古跡，都曾留下了張阪雕藝珍品。如
今，張阪的五大系列傳統工藝品，銷往120
多個國家和地區，成為全鎮經濟發展的支柱
產業和文化旅遊品牌；成為泉州「東亞文化
之都」一顆光彩奪目的明珠，而上塘雕藝街
就成為這顆明珠閃耀的一道別樣風景。

我走進一家雕藝品店從老闆手裡接過
一尊木雕如來佛，仔細地觀賞著，隨即與他
交談起張阪的過去、現在和未來，看他臉上
微露喜色，熱情好客，似乎看不出他是雕藝
傳人，腰纏萬貫。

我想：其實現在的生意這麼難做，為
什麼他還這麼高興呢？經過打聽，我才知
道；只要有人說起木雕的時候就想起張阪雕
藝，這就是張阪人心中的夢想。是呵，他
覺得這條街的風景獨好！每天都是一個好日
子，錢賺多少圖個吉利嘛。當我走出店時，
「卡嚓」一聲，誰知耀文友舉起了手機，把
我定格在上塘雕藝街上，於是我就這樣成了
這條街上行者的風景。 


